



Año II

Sábado 24 de Marzo de 1900

Núm. 17.

DIRECTOR FUNDADOR Y PROPIETARIO
JOSÉ XIMENEZ SORRIBAS



NUESTRO GRABADO

D. J. MANUEL FERNANDEZ VARGAS

Hechos los estudios de profesor de Instrucción primaria elemental y superior, teniendo dieciséis años, á los veintisiete comenzó los de dibujo de construcciones, obteniendo en los cinco años de estudio en la Escuela de Artes y Oficios de Córdoba notas de sobresaliente y primer premio de honor de dicho centro, siendo director el ilustrado ingeniero militar D. Juan Tejón y Marín, y decidió hacer los estudios para maestro de obras civiles y militares, los cuales tiene concluidos.

Hace catorce años pertenece á las ofi-

cinas del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba, en la sección de Arquitectura teniendo su destino de delineante por concurso, y no existiendo hace años la plaza de ayudante del arquitecto municipal realmente el servicio de dicho cargo es el que desempeña, teniendo en cuenta sus conocimientos superiores en construcciones y larga práctica.

Ha hecho profundos estudios de Historia general y arte, así como de ciencias exactas; á unos y otras tiene gran afición.

Ha obtenido una medalla de bronce en la Exposición Universal de Barcelona y dos accésit en un certamen artístico celebrado en esta ciudad por trabajos de dibujo aplicado á las construcciones.

Constitúyese la Comisión provincial de la Cruz Roja en Córdoba, de la que fué primer socio fundador, y desde entonces ni un solo día ha dejado de trabajar por ella en todos sentidos.

Fué Secretario general desde la constitución de la Comisión, de Febrero de 1893 á Marzo de 1896, en cuya época, necesitado de descanso para atender á sus asuntos particulares con más atención y en la renovación de Junta, cesó en ese cargo pesado para seguir de Director de almacenes que hoy aún desempeña, como el de Jefe de la Ambulancia Sanitaria permanente del Distrito de la Derecha.

Ha trabajado sin descanso por fomen-

tar la Cruz Roja en Córdoba, y cuando cesó en el cargo de Secretario general, dejó montada una ambulancia de campaña con material por valor de unas 4.500 pesetas.

Está en posesión de la medalla de oro y placa de honor de La Cruz Roja.

Posee títulos de comendador del instituto *Du Midi de Tolousse* (Francia), perteneciente á la sección de artes; medalla y cruz de oro del Comité Humanitario de Marsella por servicio en bien de sus semejantes; Secretario segundo de la Real Sociedad Económica Cordobesa de Amigos del País, habiendo hecho la reconstitución general en 1898 en cuatro meses, organizando por completo todos los servicios que desgraciadamente existían, en tanta desorganización, que ni aún archivo había. Todo lo reorganizó cual corresponde y hoy sigue. Es socio corresponsal de las Económicas de Alicante y Granada.

Ha obtenido diploma extraordinario de cooperación por sus trabajos en La Cruz Roja é invento del aparato de transporte de heridos *Conductor Aclopadó Unión*, concedido por el jurado en el IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía, 1898.

Los cargos que desempeña en una y otra sociedad, son gratuitos y respecto á La Cruz Roja, el anterior y el de ahora con mayor motivo.

Busca el bien de la humanidad, su

alivio de sufrimientos, tanto en la parte moral como material, para lo cual sacrifica descanso y bienes.

Actualmente estudia la organización, reglamentación técnica y material, para crear un cuerpo de bomberos de La Cruz Roja.

También está terminando la obra «Anales de la Cruz Roja», 2.ª época, ó sea la actual desde 1874.

El Sr. Fernández Vargas ama el bien por el bien mismo que se produce al hermano; no gusta en nada de suntuosidad ni aparato; compadece, porque detesta el odio, al que, desgraciadamente, es fátuo; gusta de la ilustración bien entendida y adora lo bueno y sublime.

El estudio y el cumplimiento de sus obligaciones son el todo suyo, prefiriendo una hora de buen estudio á un día de distracciones.

Con hombre de tan bellos sentimientos, de conocimientos tan útiles y de cualidades y aptitudes tan perfectas, se honra mucho la Comisión de la Cruz Roja de Córdoba, y nosotros cumplimos con un deber de justicia al publicar hoy su retrato y trazar estas líneas.

¡LA JUNTA GENERAL!

Estamos esperando que la titulada Asamblea deje de gastar el tiempo y el dinero en circulares, cartas y B. L. con membrete y otras cosas innecesarias que nada hacen en bien de la Asociación.

Parece que pretendan conservar los puestos ilegalmente adquiridos, ó que la menos traten de ganar tiempo.

El tiempo es oro, y lo sería muy de ley para esos señores si lo empleasen en convocar ¡á junta general! á todas las Comisiones de la Cruz Roja de Madrid y provincias. De éstas, los que fuesen designados delegados harían el viaje de su bolsillo, no de los fondos de las Comisiones que viniesen representando, pues así nos lo han manifestado en cartas muchos socios de provincias que también desean ¡junta general!

Sólo así tendría alguna explicación el afán que por conservar sus puestos demuestran los señores de la ilegal Asamblea, pues en esa tan justa y necesaria ¡junta general! ya ordenada en los Estatutos de la Asociación y en el Real decreto de 29 de Agosto último, se exhibirían las cuentas.

La Cruz Roja en masa podría saber clara y terminantemente los ingresos habidos en la Asociación, ya venidos del extranjero, ya de España, y la in-

versión que se ha dado á esos fondos. Todos sabíamos de un modo cierto los que actualmente posee, y procuráramos, con arreglo al citado Real decreto, nombrar una Representación que no cometiese con ellos tantos abusos como, sin dar conocimiento á nadie, ha cometido la que hoy llaman Asamblea española.

Y no nos extraña que esos señores que cobran no procuren justificar su conducta, devolviendo lo cobrado, convocando ¡á junta general! ó dimitiendo sus cargos, pues como ellos por sí y ante sí se dieron los nombramientos y se asignaron las gratificaciones, es de suponer que no cometerían tales ilegalidades para soltar la breva á la primera indicación,

Es muy lógico que los que aquellas ilegalidades cometieron cometar hoy la de querer ilegalmente continuar en sus puestos.

Repetimos y repetiremos:

1.º Que dichos señores no convocaban ¡á junta general! presidida por la única autoridad que debemos reconocer dentro de la Asociación de la Cruz Roja, que es el Comisario regio,

2.º Que si en dicho acto no exponen ¡las cuentas! al examen de todos los que las quieran examinar,

3.º Que si después no se pone en vigor el Real decreto de 29 de Agosto último y se nombra una digna Representación en Madrid de la Cruz Roja,

4.º Que si en breve no son desemeñados los cargos más importantes de esa Representación por socios que puedan atenderlos sin cobrar,

5.º Que si por los cargos retribuidos no son designados infelices inútiles en campaña ú otros desgraciados muy aptos para escribir,

Y finalmente: que si esos señores que por pertenecer á la titulada Asamblea han venido cobrando, no abandonan sus puestos ni devuelven lo cobrado á los pobres, la Cruz Roja española vendrá á perder la nobleza y distinción, llenas de verdadera caridad que en sus principios la hicieron tan simpática á todo el mundo; pues si en tan benéfica Asociación llegamos á consentir que el lucro se albergue, los vividores merodearán alrededor de la Cruz Roja hasta meterse dentro, mezclándose con los hombres honrados y llenos de caridad cristiana, que son los únicos que *por derecho propio* deben pertenecer á la Cruz Roja.

Para evitar todo esto, señores asociados, solo tenemos un camino. Este,

todos lo sabéis; pero os faltaba quien diese la voz primera, y EL CAMILLERO, que fué creado y vive para defender la hermosa y caritativa Institución de la Cruz Roja, no ha vacilado ni vacila para elevar esa voz.

¡¡¡A junta general!!!

NI POR ESAS

Ni por esas, se librarán los socios de la Cruz Roja española que pertenecen á la titulada Asamblea: *los que cobran*.

No son esos los medios de ganarse nuevamente la confianza de los asociados todos.

—¿Y qué son esas y esos—preguntará el lector.

Sabedlo, si en ello no os habéis fijado, aunque creemos que sí.

Esas y esos son los mal recapitados medios de que se valen *los que cobran* en la Asamblea española de la Cruz Roja para permanecer en sus retribuidos puestos, las artimañas que ni aún tienen el talento de disfrazar.

Cuando un hombre de honor abandona un alto puesto de la Asamblea, ellos tratan de reemplazarle por otro no menos honrado, pero que, guiado por su misma honradez, sin darse cuenta de ello, viene á colocarse delante del agujero que los ratones hicieron al queso y éstos continúan dentro sin que se vea la brecha por donde penetran.

Ahora han puesto en práctica esos *que cobran* otro nuevo ardid.

No há mucho hemos leído en *El Liberal*:

Por los heridos boers

«La Comisión organizadora de la *hermesse* en favor de la Cruz Roja boer se reunió anoche, bajo la presidencia del señor marqués de Camarines, asistiendo el secretario general, Mr. Van Hulsteyn; los vocales D. Segundo de Sarrión y don Antonio de la Arena, representantes de varias Asociaciones y redactores de los principales diarios de esta corte, cuyos directores habían sido especialmente invitados al acto.

El objeto de la convocatoria era estudiar el modo de poner en práctica una idea iniciada en la reunión anterior: la de publicar un periódico, cuyo número único verá la luz el día que se inaugure la *hermesse*.

Solicitado con interés que, por nuestra parte agradecemos en cuanto vale, el concurso personal de los directores de periódicos, los redactores allí presentes manifestaron que desde luego podía contar con él la Comisión organizadora.

La idea mereció el aplauso de todos

los allí congregados, como seguramente merecerá el apoyo de los escritores y artistas que han de colaborar en el proyectado periódico, llamado á obtener tan feliz éxito como sus precursores *Andalucía, Paris-Murcia, etc.*

Con objeto de recabar personalmente la colaboración de nuestros más insignes literatos, pintores, músicos y personas de reconocida notoriedad en otras esferas, quedó nombrada una Comisión especial, de la que forman parte los señores marqués de Camarines, presidente; Sarrión (D. Segundo) y Lasso de la Vega (D. Rafael,) en representación de la Cruz Roja; García Sampedro y Cardona, por el Círculo de Bellas Artes; dos socios de la de Escritores y Artistas, aún no designados; D. Julio Burell, por el Casino de Madrid; los directores de *La Ilustración Española y Americana, Blanco y Negro, Nuevo Mundo, La Correspondencia Médica y Alrededor del Mundo*, ó los redactores en quienes deleguen; y los Sres. Cantín, Pérez Mínguez, Afán de Ribera, Menéndez Augusty y Miranda, en representación de los directores de *El Imparcial, Heraldo de Madrid, La Correspondencia de España y El Liberal*, respectivamente.

Esta Comisión se reunirá los lunes y jueves, á las nueve de la noche, en el domicilio social de la Cruz Roja (Huer-tas, 11), para dar cuenta individualmente de los trabajos hechos en pro de la simpática misión que se le ha confiado.

¡Hermoda iniciativa, muy plausible y digna de buenos españoles! ¿Pero de quién ha partido?

No creemos que de la titulada Asamblea de la Cruz Roja ni de aquellos de sus miembros *que cobran*. La gloria, si gloria se debe llamar á la satisfacción y admiración que causa la práctica del bien, sólo debe alcanzar á la Comisión organizadora de la *hermesse*, al presidente marqués de Camarines y á nuestros queridos compañeros en la prensa. Y si la iniciativa partió de la titulada Asamblea, no podemos ver en el hecho, aunque siempre le consideremos benéfico, más que un ardid de que se valen *los que cobran*, para nuevamente granjearse la confianza de la Asociación, y tan patriótico acto queda desvirtuado.

Y ahora viene como de molde nuestro epígrafe: *Ni por esas* lograrán esos señores volver á asumir la representación de la Cruz Roja con el beneplácito de todos los asociados.

Solo tienen un camino para salir airosos de esta empresa, y ese parece que rehusan seguirle *los que cobran y no restituyen*.

DOS PREGUNTAS A D. J. P. CRIADO

1.^a Cuando á un caballero, socio entusiasta de la hermosa Institución de la Cruz Roja, que vela por sus intereses, sin cobrar honorarios, se le borra provisionalmente de la lista de socios, ¿qué debe hacerse de los que hacen todo lo contrario, es decir, de los que perciben sueldo, gratificación ó propina, viajan por cuenta ajena y gastan ó manejan el dinero que no es suyo, á su antojo, y desempeñan altos cargos, mejor dicho, son amos ó *criados*, pero no devuelven lo que deben á la Institución ni hacen dimisión de sus puestos?

Sr. Criado: como hombre docto en derecho y digno caballero, no como secretario, contéstenos lo que debe hacerse con esta clase de señores.

2.^a Según rumores, algún socio que cobra, no ha percibido en efecto 1.000 pesetas de aguinaldo; pero sí un magnífico reloj y algunos otros regalos para su familia, todo de los fondos de la Asociación; el Sr. Criado, como hombre de cristiana conciencia ¿nos podría decir si ha principiado ya la devolución de esos intereses, propiedad de los pobres?

Resúmen: estas dos preguntas, se encierran en una:

¿Tienen fé católica, dignidad y honor los que desempeñan los cargos gratificados de la Cruz Roja, á la vez que son socios de la misma?

LA COMISIÓN DE LA CRUZ ROJA

DEL DISTRITO DEL CONGRESO.

Una de las noches de la semana actual se reunió la Comisión referida, para celebrar sesión en su local de la plaza del Angel.

No hemos podido averiguar en concreto los puntos que se trataron en la reunión, pues mientras unos nos han asegurado que el presidente Sr. Pacheco presentó la dimisión de su cargo, fundándose en que se tenía que ausentar de Madrid, otros afirman que no hizo tal el presidente y otros que sí, pero que la Comisión no la admitió.

De todos modos, y sea como fuere, solo debemos consignar aquí un buen acuerdo que fué aprobado en la sesión. Este es el de enviar á Guarrate (Zamora) la cantidad de 250 pesetas para socorro de los damnificados con motivo de las calamidades que recientemente han afectado á dicho pueblo; cantidad que de los fondos de la Comisión ha sido ya enviada.

Este rasgo de caridad aumenta el buen concepto que todos tenemos de la Comisión de la Cruz Roja del distrito del

Congreso y viene á dar ejemplo á muchos otros distritos, y muy especialmente á la titulada Asamblea que dispone de cuantiosos fondos y los emplea en todo menos en lo que la misión de la Cruz Roja impone, y si alguna vez, *para que no se diga*, hace algo, lo verifica de un modo que dista mucho de estar en relación con los fondos de que dispone.

Reciba nuestro aplauso la Comisión de la Cruz Roja del distrito del Congreso.

EL CAMILLERO.

EN PRÓ DE "LA CRUZ ROJA,"

Continuando la tarea que me he impuesto, que ha de ser tan larga como de mí lo exija la defensa de los prestigios de la Cruz Roja, envío á EL CAMILLERO estas cuartillas, que serán escasas por no ser molesto á sus lectores, y con el fin de que vayan empapándose de cuanto en cumplimiento de mis deberes de socio amante de la Institución crea oportuno decir de todo lo que yo sepa, sin separarme de la verdad de los hechos.

Si cito á algunos señores socios será, únicamente, porque la defensa de la Cruz Roja lo exija así, estando cierto de que ninguno de ellos podrá desmentirme. Tal concepto me merecen la caballerosidad y la honradez de todos.

A nadie atacaré ni citaré con saña, pues, en lo que ataques pudieran suponerse dirigidos al Sr. Ordax, no haré otra cosa que repeler los suyos que dieron lugar al injusto é impropio castigo que sufrí por culpa suya y que hoy ha hecho público el señor marqués de Villalbos, siquiera confesase que la falta era leve, el castigo exagerado y nuestros hechos fueran tan grandes, que aún se les veía sobresalir por cima de las *enemistades* y el *olvido*.

Y vamos á mi tarea:

Los únicos puestos que solicité dentro de la caritativa Asociación obedeciendo á los impulsos de mi deseo, fueron los de prestar mis servicios gratuitos como farmacéutico en el Sanatorio de Vallehermoso, en los comienzos del funcionamiento del mismo y á bordo de algún barco, costeándome yo mi subsistencia, en el caso de que la Cruz Roja empleara este medio de cumplir su humanitaria misión.

De cómo cumplí mi compromiso en el Sanatorio, nada he de decir: en los archivos de la Asociación constará.

Sin yo pretenderlo se me nombró vocal de una comisión llamada de la prensa, señalándome para mi colaboración de propaganda *El Liberal y El Globo*, y aunque no tenía hábitos de escritor, no regateé mis cantos desentonados, que, aun siendo muy malos, tuvieron un

éxito que aún me satisface; éxito fácil, porque la caridad reside en todos los humanos.

Otros, como yo, fueron nombrados vocales de la prensa en otros diarios; no sé quiénes eran ni por qué no escribieron. No los censuro, mas si lo hubieran hecho, ¡cuán grande hubiera sido la labor de todos!

Luego, sucesivamente, fui nombrado sub director de la Ambulancia de estaciones, director de Almacén de elementos de curación (1), puesto que me daba carácter de miembro de la Asamblea suprema y vicepresidente de ésta en los entierros de los soldados fallecidos en el Sanatorio, dándoseme varias representaciones más como vocal de dicha Asamblea.

Todos estos cargos los acepté considerándome honrado. Se me consideraba a j to para ellos; podía cumplir así mejor con mi labor en favor de los pobres soldados repatriados, y en bien de la Asociación.

Puede decirse que desde entonces no vivía más que para La Cruz Roja y para los soldados. Esto lo saben todos los que conmigo cooperaron en aquella hermosa labor, sin los cuales nada hubiera podido hacer; el mérito de ellos es, no mío, y lo saben también los soldados que recibieron el beneficio. Con esto me basta.

Ahora bien, vocal de la Asamblea suprema ya, tuve ocasión de asistir á aquellas reuniones y de informarme de la marcha de la Asociación y de los asuntos que en ellas se trataron. No fueron siempre las sesiones serenas y tranquilas, y no siempre en las actas podía ni debía consignarse lo que allí se dijo.

En cuantas deliberaciones tomé parte, lo hice defendiendo y apoyando todo lo que, según mi leal saber y entender, pudiera ser beneficioso para la mejor marcha de la Asociación. Alguna vez, sin embargo, y contra mi deseo, me vi obligado á defender de ataques injustos á mis subordinados de la Ambulancia de Estaciones, como obligado se vió en otras nuestro director Sr. Silva, y como la defendió nuestro compañero el Sr. Moragas y los que conocían el meritísimo servicio de aquella. Dichos ataques resultaban doblemente injustos é irritantes, por ser el autor de los mismos el Sr. Ordax, que por su carácter de inspector general de Sanatorio, resultaba, según decía, con el mismo carácter respecto á las ambulancias, dándose el caso peregrino de desconocer los servicios de la de Estaciones, servicios que nunca presencié y menospreciaba tanto sin embargo.

Era el Sr. Ordax el hombre de las iniciativas y de esta cualidad suya, hacía siempre grandes alardes, así es que cons-

tantemente llevaba proposiciones nuevas á las sesiones. Fué una de estas la de cerrar el Sanatorio por la necesidad de hacer economías; y otra, en la que insistió repetidas veces, la de adquirir una casa para domicilio social. Contra mi oposición y la de otros, oposición razonada y decidida, se aprobó la primera y fué rechazada la segunda. Estas oposiciones me crearon indudablemente la enemistad decidida del Sr. Ordax, al que por mi parte nunca consideré enemigo mío.

Que no me oponía por capricho á las proposiciones del Sr. Ordax, lo prueba el que yo fuera causa de que se aprobase una proposición de dicho señor, en la que, en una sesión, la última á que asistí y la última y única celebrada hasta hace unos días en casi dos años, sesión presidida por el dignísimo general Polavieja, pedía que se facultase á éste, dándole un voto de confianza para reorganizar la Asamblea, por existir algunas vacantes. Los Sres. Moragas y Llorente pidieron, quizá viendo el alcance de la proposición, el que ésta quedara sobre la mesa; y yo pedí que debía aprobarse inmediatamente, porque el no hacerlo así significaría no tener confianza en nuestro preclaro presidente; y en vista de mis manifestaciones, fué aprobada unánimemente aquella proposición, que dió motivo á lo que en otro número diré.

JUAN J. DE DIEZ VICARIO.

NOTABLE FUNCIÓN BENEFICA

Con este epígrafe publica *El Liberal* del jueves un suelto, que reproducimos gustosos por tratarse de un acto benéfico:

«Al terminar el pasado domingo en casa de los Sres. de Iturbe la notable y artística representación de cuadros vivos de que dimos noticia, surgió la idea de celebrar una segunda función, destinando sus productos á un objeto benéfico.

Ha hecho su camino el feliz pensamiento, y la fiesta no tardará en ser realizada. Dado el piadoso objeto de ella, las aristocráticas personas que habían tomado parte en la función organizada por la señora de Iturbe, no han podido negar su concurso.

La función se celebrará el próximo domingo, á las cinco de la tarde, en el salón del Conservatorio de Música.

Los productos de ella se destinarán á las obras de la iglesia en construcción de la Virgen de la Palma, de cuya Junta es presidenta la duquesa de Alba, y á las Casas de Misericordia de Santa Isabel y San Ildelfonso, que patrocinan otras señoras de la sociedad.

No se limitará la función á los admi-

rables cuadros de que hablamos. Se preparan otros nuevos, no menos notables, acerca de los cuales guardan los organizadores prudente reserva, para no quitar al público el placer de la sorpresa.

No creemos, sin embargo, pecar de indiscretos, si decimos que uno de los cuadros tendrá grandísima originalidad, y que no podría ser presentado á no contarse con el apoyo de la influencia decisiva de las señoras que componen la Junta patrocinadora.

Componen dicha Junta, entre otras damas, las duquesas de Alba, San Carlos y Santo Mauro; las condesas de Soláfani y viuda de Torrejón, y las señoras de Iturbe y de Comyn.

La dirección artística está encomendada al ilustre pintor Sr. Moreno Carbonero.

La Comisión de hombres componenla el conde de Valencia de Don Juan, el duque de Santo Mauro, el marqués de Ivanrey, el conde del Casal y D. Antonio Comyn.

Asistirá la familia real.

Los billetes, cuyo precio será el de 20 pesetas por persona, serán repartidos, probablemente, en el extenso círculo de relaciones de las damas organizadoras, con lo cual dicho queda que la concurrencia será muy brillante.

Esta función, que recordará otra análoga celebrada en el palacio de los duques de Fernán Núñez á beneficio de las víctimas de las inundaciones de Murcia, constituirá un verdadero acontecimiento para la sociedad madrileña.

LA ROPA SUCIA SE LAVA EN CASA

Este es el tema de un sentido artículo que, suscrito por *Un Baturro*, hemos recibido y no publicamos, sintiéndolo mucho, por su extensión y por su forma anónima.

Hemos leído detenidamente dicho artículo y comprendido los buenos deseos que á *Un Baturro* guían. Su cuento de la Serranía de la provincia de Teruel, es por demás interesante, pero la moraleja del cuento no puede aplicarse á La Cruz Roja, cuya división no perseguimos, ni mucho menos deseamos su muerte, antes bien, luchamos por su vida, creyendo firmemente que la Asociación, si padece de algunas caries, está ésta localizada en una insignificante parte de su ser, tan necrosada ya, que por sí sola se está desprendiendo sin que su vida peligre.

El secuestro es sencillo é indispensable; así lo han reconocido ya algunos de los doctores que han de operarla, y ejecutada esta pequeña operación, retornará á su lozanía y vigor.

No tema, pues, el buen articulista á peligros que no existen, y no se olvide de-

(1) Ya diré por qué renuncié á este cargo.

que La Cruz Roja no es casa donde pueda existir ropa sucia, porque la caridad debe ser siempre inmaculada y no tolera manchas. Por eso seguimos nuestra campaña precisamente, porque no puede ni debe haber ropa sucia en La Cruz Roja.

Cuando fué necesario, en todas partes, hasta en los rincones más ignorados de España, la caridad se agrupó en rededor de la Cruz Roja, y sin la cooperación de la Asamblea, ni menos de esa Comisión llamada *ejecutiva*, cumplió su humanitaria labor de manera noble y desinteresada. No hubo en ninguna parte socios que se lucraran ni vivieran de la Cruz Roja, sino socios que le dieron sus intereses y su actividad, viviendo para ella. Esto es lo que nos entusiasma recordar; y este desinterés de aquéllos, es causa de que nos repugne el interés de éstos á quienes á diario recriminamos para hacerlos volver al buen camino.

No puede consentirse que mientras en la labor de todos los socios de Madrid y de provincias se hiciera tanto derroche de generosidad, se aprovechen unos cuantos señores de ella, destrozando el crédito de la Cruz Roja puesto tan alto por el desinteresado trabajo de todos.

Ni puede tolerarse que esa llamada Comisión ejecutiva falte al Reglamento y Estatutos de la Asociación como á diario falte. Su misión es *ejecutar* los acuerdos de la Asamblea, no reunida há cerca de dos años, en cuyo tiempo ha acordado y ejecutado por sí y ante sí lo que podía convenir á unos cuantos señores resultando más que *ejecutiva* Comisión de la Cruz Roja, Comisión *ejecutora* de ella.

Ya ve *Un baturro* que si por anónimo no publicamos su artículo, como por la misma razón no nos hacemos eco de otra carta de *Un disidente* de Zaragoza (yá lo sabe éste), hacemos honor á su escrito sin que éste suponga en nosotros gratitud por los elogios que nos dirige nuestro benévolo paisano, al que advertimos que no hacemos otra cosa que cumplir sencillamente con nuestro deber.

SECCION NUEVA

Prepararse.

Un v. . h. . de la g. . L. . E. ., á quien no conocemos, desea ser gentil-hombre de Palacio. Se lo avisamos á sus dependientes, amigos y sociedades á que pertenezca, para que se vayan preparando á pagarle el uniforme.

Según costumbre de ese v. . h. .

Ya escampa.

Hemos oído decir que en la sesión que celebró la Asamblea el día 7, un señor que pertenece á la misma (no por elec-

ción, sino por designación del Sr. Ordáx), y que según nos han dicho es también empleado en Hacienda, pidió que el sueldo de los señores Contador y Tesorero fuera aumentado á 3.000 pesetas, y á 7.500 el del Secretario. Si ese día llega, que llegará, verán ustedes á Morán de Secretario general, y al Sr. P. Criado lamentándose de su virtud.

Anécdota.

Los apasionados del Sr. D. J. P. Criado le llaman con gran irreverencia el Verbo de la Asociación.

Al saberlo el Sr. C. del S., persona muy discreta, dijo:

—Después de lo que ha hecho con los Estatutos y reglamento de la Cruz Roja y su espíritu de caridad cristiana, me parece ese Verbo un *verbo* muy irregular, y una barbaridad esa adulación.

Viaje.

Según dicen, el Sr. Martínez Pacheco ha dejado la presidencia de su distrito para ir á Viena. Suponemos que irá á comprar una mecedora de madera curvada para mecerse, entre su deber y la afición á no separarse de la Sociedad.

Cunde el mal ejemplo.

Según se dice, la Comisión del distrito de la Latina se ha visto en el caso de tener que retribuir con 250 pesetas al por lo visto insustituible secretario, que no tiene suficiente con lo destinado como gastos de material para atender al *inmenso* trabajo que le agobia.

Por lo visto en la Latina no hay socios desinteresados capaces de desempeñar aquel *importante* cargo.

Las latas de la Cruz Roja.

Nos referimos á esas latas que se ven por los escaparates, ya conteniendo sardinas, ya pimientos ú otros géneros de mar y huerta.

Esas latas (destinadas sin duda al socorro de calamidades y siniestros públicos, pueden seguir vendiéndose públicamente con respecto á su calidad, pues son inmejorables, sobre todo las de sardinas (no es anuncio), pero si esa marca fuese sustituida por otra cualquiera, sería muy conveniente para el buen prestigio de la Asociación, porque ¿quién le dirá á un *lord* ó á un *monsieur* acabado de llegar á Madrid que esas latas no se fabrican en la calle de las Huertas, número 11?

Si en algún comestible debe ser dispensada la marca de *La Cruz Roja*, y hasta admitida, es en *el garbanzo*, pues tras él van algunos socios de la benéfica Institución.

EN HONOR DE VILLALBOS

Los amigos del señor marqués de Villalbos, entre los que se cuentan muchos de los que há poco presentaron dimisiones de cargos, que gratuitamente venían desempeñando en la titulada Asamblea de la Cruz Roja, están organizando un banquete que se verificará en honor de dicho señor, y con motivo de la noble actitud en que se ha colocado el marqués respecto á la Cruz Roja.

Los amantes de la Institución que deseen asistir, pueden desde hoy pasar á recoger las invitaciones á la redacción de EL CAMILLERO.

EL DIRECTOR.

NOTICIAS

Nuestro querido amigo Sr. Cantín, ha entregado á «La Caridad» de Zaragoza un donativo de 100 pesetas, que para dicha Asociación benéfica ha recibido de D. Mariano Royo.

Muchos de los españoles residentes en la República de Uruguay, cuyo número excede de 60.000, han constituido una Liga española de consumidores, con el propósito de que sus asociados se comprometan á consumir artículos españoles, con preferencia á los extranjeros. La interesante revista de Montevideo *El Comercio Español* ha tomado esta patriótica iniciativa, que ya en San Fructuoso, capital del departamento de Tacuarembó, ha sido acogida con entusiasmo en una reunión celebrada para dicho fin.

Dicen de Zaragoza:

El general de la real y militar orden de Nuestra Señora de las Mercedes, ha solicitado del Ministerio de Fomento, que se exima del servicio militar á los individuos de dicha corporación por dedicarse á la enseñanza en el convento del Olivar (Teruel).

Se ha concedido exención de derechos de arancel á los efectos recibidos por la Asociación de la Cruz Roja española, pendientes de liquidación desde 1893 hasta la fecha, y que procedan de donativos hechos á la misma en el extranjero.

Se ha constituido un Sindicato con 30 millones de francos de capital, del que forman parte las más respetables entidades bancarias de Francia, Bélgica, Alemania y Austria, para construir y explotar un puerto en Bahía Blanca (en la costa meridional de la provincia de Buenos Aires), República Argentina.

Las obras empezarán en 1.º de Enero

próximo, y deben terminarse en cinco años.

Dice *El Mercantil de Aragón*:

«La Tienda Económica recibió anteayer un donativo de cien pesetas para repartirlo en comidas á la memoria del difunto señor marqués de Casa Jiménez, y ayer 20 se sirvió una comida gratis á todos los concurrentes al comedor, á las Escuelas Asilos de «La Caridad», á las Escuelas de párvulos del Municipio, á la de las Conferencias de señores y á la Casa cuna de San Antonio.

El gobernador de Huesca comunica que un incendio ha destruido totalmente la iglesia del pueblo de Escarrilla.

Los vecinos lograron salvar las ropas y objetos del culto, que fueron depositados en casa del alcalde, por estar ausente el párroco.

El señor ministro de la Gobernación gestiona cerca de la Compañía de los ferrocarriles del Mediodía el establecimiento de un tren expreso entre Valencia y Madrid, que circule, por lo menos, bisemanalmente.

Los Sres. Abati y D. José Alviza, organizadores de la función verificada la noche del sábado último en el teatro Español á beneficio de la Comisión de la Cruz Roja del distrito del Hospicio, nos participan haber quedado á favor de la Comisión la cantidad líquida de 1.000 pesetas.

En la mencionada benéfica función se dejó sentir el que no asistiese el digno presidente de la Comisión beneficiada, nuestro querido amigo D. Felipe Jiménez, que continúa enfermo.

TEATROS

REAL

La función verificada en el real coliseo el jueves por la noche, en honor de la oficialidad del buque de guerra argentino *Presidente Sarmiento*, estuvo concurridísima.

Asistieron los Sres. Silvela, Azcárraga, Dato y marqués de Pidal, quienes visitaron en su palco á los marinos argentinos.

Mientras la orquesta ejecutó el Himno Argentino y la Marcha Real, S. M. estuvo de pie, y lo mismo toda la concurrencia.

Esta noche se verificará la primera de las tres últimas funciones de la actual temporada con *La bohemia*, por los artistas Eva Tétrazzini y Fiorello Giraud.

En la semana próxima tendrá efecto la función organizada por los principales elementos de la compañía, en honor del director artístico de este teatro, D. Luis Paris.

La ópera *Sigfredo* no será estrenada hasta principios de la próxima temporada, por no haber tiempo en la actual para los ensayos musicales que dicha ópera de Wagner exige.

COMEDIA

El miércoles tuvo lugar en este teatro el beneficio del notable actor cómico Ricardo Manso

Fueron muchos los aplausos que, tanto el beneficiado como Josefina Alvarez, cosecharon en *El sombrero de copa* y *El asistente del coronel*, de la numerosa concurrencia, y no pocos los regalos que en el cuarto del señor Manso tuvimos el gusto de admirar.

El beneficio de la inteligente actriz señora Pino, tendrá efecto esta noche con la comedia de Pérez Galdós *La de San Quintín* y el estreno de la moraleja en un acto, *Los monos*.

Es seguro que gran parte del público madrileño asistirá esta noche al teatro de la calle del Príncipe, con objeto de aplaudir á tan simpática artista.

ESPAÑOL

Hoy estreno del drama en tres actos y en prosa original de D. Tomás Maestre, titulado *La escarapela*, con el reparto siguiente:

Maria Antonieta, Sra. Echevarría.—La Méricourt, Srta. Santoncha.—Madame Isabel, Srta. Sánchez.—Madame Royale, Sra. Orejón.—El Delfín, Srta. Segura.—Una mujer, señora Vázquez.—Fournier (el Americano), Sr. Perrin.—Thomas, señor Fuentes.—El barón de Batz, Sr. La Riva.—Hébert, Sr. Vallarino.—Gramon, Sr. Pérez.—El duque de Orleans, Sr. Altarriba.—Toulan, señor Molina.—Ricardo, Sr. C. duras.—Terrorista primero, Sr. Calvo.—Idem segundo, Sr. Barinaga.—Terroristas, guardias nacionales y pueblo.—La acción en París Epoca de la Revolución, años del Terror.

PRINCESA

Desde hace algún tiempo parece que los *engendraores* de obras dramáticas españolas sólo conceden *corazoncillo* á toreros, chulos y andaluces.

Parece que en las demás regiones y en otras distintas clases de la sociedad no encuentren los dramaturgos y autores cómicos pasiones ni hábitos dignos de ser ridiculizados ó puestos en evidencia en la escena. Y esto, triste es confesarlo, pero demuestra carencia de originalidad en la escena española, dá á entender que el autor que hoy produce una obra, por mucho arte que en ella despliegue, se inspiró para componerla en otra que presencié anoche ó en alguno de los rasgos de ésta.

Todo este preámbulo cuadra perfectamente al muy bien dialogado drama original de D. Federico Oliver, estrenado el jueves último en el teatro de la Princesa y titulado *La juerga*.

En *La juerga*, á parte del puro cas-

tellano que su autor sabe usar correctamente, nada de original ni ingenioso se encuentra.

En la ejecución de *La juerga* se distinguieron: la señora Badillo, que representó admirablemente el tipo de una *cantaora* sevillana, y los señores Palanca, que tuvo momentos felicísimos que le proporcionaron repetidos murmullos de aprobación; Vallés, que interpretó con la maestría que le distingue y le acredita como uno de los mejores actores que nos quedan, el personaje de un torero viejo, experimentado y sesudo, y Prado, que se mostró á buena altura en el papel de rival del diestro Maoliyo.

LARA

En el teatro de la calle de la Corredera se verificó el jueves el beneficio del graciosísimo actor cómico señor Larra.

En *Robo en despoblado* y en *El sombrero hongo* (estreno), recaudó infinitos aplausos, y en su cuarto numerosos regalos.

El elegante teatro Lara estuvo lleno de distinguido público, femenino en sus tres cuartas partes, próximamente.

ZARZUELA

Ayer viernes debutó en este teatro la niña Inés García, con el estreno del diálogo con música, escrito para ella expresamente, *La jota*.

En breve se estrenarán en la Zarzuela las obras *Carrasquilla*, de Felipe Pérez, música del maestro López del Toro, y *El maestro de obras*, de Larra y Cereceda.

EL DEL PARAÍSO.

ECOS DE TODAS PARTES

Los periódicos franceses dan cuenta de hallarse muy adelantados los ensayos para evolucionar por completo la industria azucarera por medio de la electricidad, con cuyo agente se ha conseguido sacar el azúcar refinado en una sola operación, suprimiéndose, por tanto, todo lo relacionado con el refinado.

Si este procedimiento llega á ponerse en práctica, ocasionará grandes trastornos á nuestra reciente industria; pues apenas instaladas las fábricas, éstas tendrán necesidad de nuevos capitales para la moderna innovación.

Durante el año que ha terminado ha conseguido la «Sociedad de Amigos de los Pobres», establecida en París, los resultados siguientes: 119 bautizos, de los cuales 15 de adultos y 19 de hombres y mujeres; siete abjuraciones de protestantes; 74 primeras comuniones, 39 confirmaciones, y de ellas 26 á hombres y mujeres, y 330 casamientos. La indicada Asociación, que es eminentemente catequista y de apostolado, se dedica á instruir cristianamente á pobres obreros en los diferentes centros con que cuenta al efecto; dedicando también sus ocios á ejercer dicha obra de misericordia en el

domicilio de los obreros, que no pueden asistir á los centros de instrucción.

La Academia de Francia, á propuesta de su relator Brunetière, ha concedido á sor Margarita, religiosa de las Hijas de la Sabiduría de Poitiers, el premio Montyon, consistente en 2.000 francos. Y con justísima razón, porque sor Margarita ha conseguido á fuerza de ingenio y de paciencia, enseñar y educar á una joven llamada María Obrecht, que se quedó sordo-muda y ciega á la edad de cuatro años, y además padecía con frecuencia accesos furiosos. «Hoy, dice Brunetière en su informe, *aquella masa de carne* entiende y sabe hacerse entender, sabe leer, escribir, trabajar, hablar y amar.»

La princesa de Gales ha inaugurado en la City, de Londres, un gran *restaurant* destinado á proporcionar á las clases pobres alimento económico.

Por la modesta cantidad de cuatro peniques y medio (unos cuarenta y cinco céntimos), tiene derecho el cliente á una ración de sopa, dos platos con legumbres y un *beefsteak* de regulares proporciones, mas el correspondiente postre, pan y vino.

UNA CRUZ ROJA

(Episodio de la última guerra cubana.)

La suerte le designó para formar parte del batallón Cazadores de Arapiles, desembarcando en la isla de Cuba en un hermoso día del mes de Febrero, cuando aún repercutían en sus oídos los ensordecedores gritos con que le despidieron los mozos del pueblo, y aún abrazaban sus mejillas los apasionados é inacabables besos de su anciana madre. ¡Las lágrimas con que la pobre vieja humedeció la ropilla del soldado, se evaporaron bajo la ardiente acción del sol de los trópicos!

Angel, ignorándolo él, era valiente, disciplinado y sumiso, y lo limitado de su inteligencia estaba compensado por la inmensa cantidad de voluntad que á todos sus actos imprimía.

De microscópicos alcances, en justa compensación estaba dotado de un corazón hermoso, y en la lucha entre las oscuridades de su cerebro y las radiantes luminarias de sus sentimientos, no existía más que aquella vieja, que lo besó llorando al partir, y su capitán.

Al comenzar aquel día la jornada— 8 de Octubre del 96,—Angel, con su fusil colgado y su *macuto* á la espalda, iba algo más serio y hosco que de costumbre, y durante las primeras horas de marcha, por un movimiento, tal vez ajeno á su voluntad, como fuerza ordenatriz, se le vió acariciar repetidas veces con la mano la cruz de plata del Mé-

rito Militar Roja, que brillaba en su pecho, ganada valientemente en la acción de Bacunagua, y de la que ni en pueblos ni en montes se separaba, aspirando á ofrecerla á su madre, como trofeo de guerra y ejecutoria de gloria... Iniciado el combate contra el grueso de la insurrección, capitaneada por Antonio Maceo, la compañía de Arapiles sube á una loma al paso ligero, bajo una granizada de balas, y una vez coronada la meseta de los *Guayabitos*, Angel, clavada la rodilla en tierra y el pensamiento elevado hasta la pobre vieja, que en un rincón de España gime por él, dispara sin tregua cargador tras cargador de su fusil Maüsser, y por la sinceridad de su valor y las fosforescencias de inmensa ira que hay en sus ojos, se hace admirar de su capitán. Angel ha visto ya caer á 27 compañeros, sin que su característica sonrisa de niño grande se borre de sus labios.

De pronto el humeante fusil rueda á sus pies, y doblando la cabeza, cae pesadamente sobre tierra, murmurando quedo, muy quedo: ¡¡madre! Y tendido quedó, mirando con sus ojos, ya sin luz, á lo infinito del firmamento, y llevando al caer sus manos al pecho para cubrir la cruz de plata de que tan orgulloso se mostraba. ¡Una bala, penetrando por la sien, hundió para siempre aquella vida tan ingenua!

El capitán, conocedor del culto del pobre Angel por aquella cruz, que tanto acarició lleno de vida al comenzar la jornada de aquel día, ordenó á un soldado la recogiera del pecho del muerto, para enviarla á su madre como sagrado recuerdo; pero aún no la había tocado el soldado, cuando, herido de muerte por un proyectil, se desplomó al lado de Angel. Otro compañero y amigo trató de recoger la reliquia y encontró la muerte al poner su mano sobre el cadáver de Angel; é igual suerte corrieron cuatro más que lo intentaron... como si algo providencial se opusiera á que aquella cruz fuese arrancada del pecho del pobre muerto, inspirando tan respetuoso temor que nadie habría intentado de nuevo arrebatársela.

El capitán, que profesaba verdadero afecto á aquel soldado, sacando un pañuelo é inclinándose sobre el cadáver de Angel, lo empapó en la sangre que manaba de la herida mortal, mientras decía: *sea este el triste recuerdo para la pobre madre, y conserve aún después de muerto la cruz que tanto defiende*; y queriendo honrar de algún modo la memoria del valiente, colocó en la *guayabera* del soldado la Cruz Roja que el capitán llevaba, y con ambas sobre el pecho, el pobre Angel fué enterrado al pie de una palmera.

Luis VALDÉS.

SECCIÓN AMENA

¡RABIA Y PATALEA!

I

¿Por qué lloras, niña?
¿Tus facciones bellas,
por qué no sonríen?
¿Por qué no se alegran?

Si á los quince Abrieses
tan triste te muestras,
¿qué harás, pues, el día
que llegues á vieja?

Cesen tus suspiros;
tus lágrimas seca,
ante aquel espejo
tu rostro contempla;

sonríe un momento,
muéstrate serena,
y verás un ángel
que el cristal refleja.

II

Y la hermosa joven
aprueba la idea;
corre hacia la luna
clara de Venecia,

se mira, sonríe,
que es linda comprueba,
mas no, no por eso
tranquila se queda.

Pronto se retira;
otra vez se sienta
y llora muy triste
y se desespera.

III

—Hermosa, le digo,
¿qué es lo que te apena?
de cuantas mujeres
hay sobre la tierra,

¿no eres la más pura?
¿No eres la más bella?
—No lloro por eso,
responde al fin ella,

ya sé que soy pura,
y si fuese fea,
poco me importara
si el hombre á quien diera

todo mi cariño
á mí me quisiera;
pero él, no me quiere,
¡Esa es mi tristeza!...

IV

Pasado algún tiempo
supe que esta bella
hizo lo mismo
que hacen todas ellas.

Cuando vió rendido
«al de sus tristezas»,
cuando él sin su amor
vivir no pudiera,

despreció en grande
y de tal manera,
que él, desesperado,
cortó su existencia.

* *

Y yo desde entonces,
si alguna doncella
veo que amor llora,
desdenes lamenta,

ya no la consuelo
con palabras tiernas
y solo la digo:

«¡Rabia y patalea!»

REMIGIO ADAN.

* *

MISCELANEA

Hablábase del calor horrible que hace
en muchas capitales.

—¡Yo lo he llegado á sufrir en Málaga
hasta 90 grados!—decía un andaluz.

Y como todo el mundo se echase á
reír, añadió:

—En tres días, señores... ¡30 grados
cada día!

* *

Ante el juez:

—Según veo—dice éste al procesado—
tiene usted á gala el robar relojes como
nadie.

—Sí, señor. Soy una especialidad en
eso, sin ánimo de ofender á su señoría.

* *

A un antiguo ayuda de cámara le de-

cia su amo y señor, un hidalgo con más
pergaminos que rentas:

—En premio á tus buenos servicios te
señalo de jubilación mil escudos al año,
¿Lo entiendes? Mil escudos al año.

—¿Y dónde he de ir á cobrarlos, se-
ñor?

—Eso tú verás, que yo bastante hago
con señalártelos.

* *

Francisca le presenta á la señora una
docena de huevos que ha comprado.

—Pero, Francisca ¿es posible que haya
usted pagado á cinco reales estos huevos
tan pequeños?

—¡Pequeños! Ya sabe la señora que
los huevos recién puestos no son gordos.

* *

CHARADA

Tercera miedo el mirar
porque prima la mayor
que debe existir la todo
que guardo de mi dos dos.

ZOPP.

Solución á la anterior:

NO TA RIO

Gran Camisería

DE

Rodolfo Sanz

11, Príncipe, 11

LA FLOR Y NATA

ANTIGUA Y ACREDITADA
PASTELERIA Y CONFITERIA

DE

Laureano Camps

PLAZA CELENQUE, 1

PEDID EN TODAS LAS FARMACIAS
cloro boro sódicas con cocaina

PASTILLAS BONALD

El mejor medicamento para las enfer-
medades de la boca y garganta.

17, Núñez de Arce, 17

MADRID

ALMACEN DE TEJIDOS
Viuda de Pedro Monasterio

Gran surtido en géneros negros

65, ATOCHA, 65
MADRID

E. ROMEO

Enfermedades secretas y de
la matriz,

Consulta: de 11 á 2 y de 7 á 9

COSO, NÚM. 3, 2.º, DERECHA
ZARAGOZA

También por correo

Alfredo Alonso, impresor. Barbieri—, 8. Madrid.

REDACCION
GOBERNADOR, 5

EL CAMILLERO

ADMINISTRACION
GOBERNADOR, 5

TARIFAS DE SUSCRIPCIONES	TRIMESTRE	SEMESTRE	AÑO	ADVERTENCIAS
Madrid.....	2,50 pesetas.	5 pesetas.	9 pesetas.	Las suscripciones empiezan siem- pre en el primer número de cada mes. Pago adelantado en sellos de co- rreos libranzas ó letras de fácil co- bro.
Provincias y Portugal.....	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.	

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN Y DE VENTA

En Madrid.—En la librería del Sr. Fe, Carrera de San
Jerónimo, núm. 2, y en la Administración de EL CAMILLERO,
Gobernador, 5.

En Zaragoza.—En casa de D. Luis Ariza Fraguas, Méndez
Núñez, 20 librería; en el Bazar Quirúrgico de D. Ricardo Mar-
tín, Coso, 56, y en la sombrerería de D. Vicente Burriel,
Coso, 66.

En los demás puntos, los corresponsales son los encargados
de hacer las suscripciones.

CORRESPONSALES

- En Zaragoza.—D. Eduardo Romeo, Coso, 3.
- En Gerona.—D. José Franquet, calle de la Platería (li-
brería).
- En Córdoba.—D. Manuel Fernández, Grajea, 16.
- En Soria.—D. Manuel García Molina (Presidente de la
Comisión provincial de la Cruz Roja).
- En Tarazona (Zaragoza).—D. Fortunato Bartolomé (Secre-
tario de la Cruz Roja).
- En Tudela (Navarra).—D. Antonio Miguel (Presidente de la
Cruz Roja).
- En Huesca.—D. Martín Dany (Secretario de la Cruz Roja).
- En Borja (Zaragoza).—D. Gaspar Otegui (Presidente de la
Cruz Roja).
- En Cherta (Tarragona).—D. Manuel Cardona Piñol (licen-
ciado en medicina y cirugía).

NÚMERO SUELTO EN TODA ESPAÑA, 20 CENTIMOS.—NÚMERO ATRASADO, 30 CENTIMOS